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Avant-propos 

Il y a de cela, plus de cinq après avoir commencé à mener une 
vie purement personnelle et plus qu’académique, je me sentais 
engouffré par les maux de la pauvreté. Une vie radicalement mé-
diocre que tout le monde pouvait mener loin de ses parents, sa fa-
mille et sans emploi. 

Je pensais que la vie m’aurait condamné à une chute libre à 
laquelle mon niveau ne pouvait non plus faire face à cette loi de la 
nature m’infligée. Mais après une longue étude, je me disais quand 
même que dans la vie il faut seulement être positif, car l’effort et la 
patience paient très bien. 

Ce dans ce sens que j’aurais orienté mes idéologies comparées 
et une série d’analyses pour l’écriture ce présent ouvrage « La mo-
rale positive face au quotidien ». 

Cet ouvrage à la fois scientifique, philosophique et innova-
teur, regorge les pensées positives pouvant être capables de nous 
rendre ce que les expériences académiques et scolaires ne comp-
tent même pas nous faire, démontre quelques stades dont nous 
pouvons recourir face à notre quotidien pour la réalisation de nos 
objectifs. Car dit-on que chacun est conducteur de son destin, et 
nul ne peut l’échapper. 

Je crois qu’après lecture de ce présent, la plupart de lecteurs 
auront besoin de le distribuer aux autres dans le but de changer 
plusieurs vies et d’autres habitudes de la génération à ne plus 
croire que la vie peut encore nous donner le bonheur. 

En ce sens, je m’emprunte les propos de Franck Nicolas qui 
dit : « Il y a la souffrance que nous nous imposons pour agir de 
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façon à changer notre vie. Il y a aussi la souffrance du regret 
que nous éprouvons pour avoir négligé d’agir. Il semble que 
celle du regret est plus troublante et douloureuse. » 

Dans cette perspective que j’ai pu avoir le courage d’aller 
jusqu’au bout de cet ouvrage dans le but de donner une autre 
forme de l’éducation personnelle à travers les idées recueillies 
dans cette forme de manifestation interpersonnelle. 



Introduction 

De nos jours, la philosophie est traitée comme une science ar-
chaïque. C’est une science de la pensée à laquelle tout homme fait 
recours directement ou indirectement et volontairement ou invo-
lontairement. C’est notre guide généralement intervenu dans tout 
notre être et avoir. 

Cet ouvrage, est une inspiration d’une vie sociale couramment 
vécu, à laquelle nous avons déjà tous fait face et peut être en-
nuyante et non raisonnable ou peut être intéressante et éducative 
selon que chacun l’a compris. 

D’une autre façon, c’est une inspiration tirée de de Ricardo 
Kaniama « la chèvre de ma mère » dont j’inviterai tous mes lec-
teurs d’en prendre aussi un temps pour l’exploiter. Une œuvre au 
savoir de l’humanité, qui d’après plusieurs recherches et expé-
riences nous devons avoir une pensée plutôt positive. 

Les autres diront que je me suis inspiré à la philosophie 
d’Auguste Comte, qui créa la doctrine philosophique « le positi-
visme », eh bien ! possiblement est une inspiration bien fondée sur 
la science, et que selon lui, le positivisme scientifique tient donc 
aux relation entre les phénomènes et ne cherche pas à connaitre 
leur nature intrinsèque. 

D’après Montesquieu « Il nait parfois dans les plus simples 
familles des humbles communautés, un enfant qui, en grandissant, 
élève son nom, le nom de son père, de sa mère, de toute sa famille, 
de sa communauté et fait naitre l’espoir d’un avenir meilleur ». 



10 La morale positive face au quotidien 

C’est toujours dans le sens positif que Montesquieu aurait pensé de 
cette façon dans le but de donner l’espoir à des générations1. 

Plusieurs personnes perdent confiance, oubliant que le 
vrai inspirateur est notre Dieu. 

Plusieurs personnes perdent confiance, oubliant que le vrai 
inspirateur est notre Dieu, c’est lui qui nous donne le Leadership, 
le savoir-faire et le savoir-être. C’est le naturisme et le surnaturel 
qui s’exaltent dans une pensée humaine. 

Cependant, la vision pour tout le monde c’est de réussir et 
mener une vie paisible en d’autre terme, avoir de l’argent. 

Quant à cet ouvrage, sa valeur intrinsèque c’est de conscien-
tiser la génération actuelle et celle d’avenir, créer des sensibilités 
pour vivre avec détermination tous les instants qu’il nous faudra. 

De la vie à la mort, chacun a le libre choix, prenons notre des-
tin et le conduire jusqu’à ce que la vie positive soit effective. 

 
1. Montesquieu, l’esprit des lois. 



L’effectivité positive 

L’EFFECTIVITÉ POSITIVE 

Tout le monde voudrait réussir dans la vie, mais peu de gens 
sont convaincues que pour réussir il faut des sacrifices. Ce qui fait 
que ce grand défi qui se présente à nous, au terme de ce millénaire, 
celui de savoir accomplir le passage, aussi nécessaire qu’urgent, du 
phénomène au fondement. Il n’est pas possible de s’arrêter à la seule 
expérience ; même quand celle-ci exprime et rend manifeste 
l’intériorité de l’homme et sa spiritualité, il faut que la réflexion spé-
culative atteigne la substance spirituelle et le fondement sur lesquels 
elle repose une pensée philosophique qui refuserait toute ouverture 
métaphysique et qui serait donc radicalement inadéquate pour rem-
plir une fonction de médiation dans l’intelligence de la révélation 
pour ce qui concerne la résolution de nos problèmes quotidiens. 

La résolution des problèmes de la vie en ses développements 
ultérieurs, et plus précisément dans la conviction de réussir ses 
objectifs de la vie, ce qui n’est pas la même chose dans cette pers-
pective, les valeurs sont réduites à de simples produits de 
l’effectivité et la notion d’être est écartée pour faire place à la pure 
et simple factualité. 

La science quant à ce, s’apprête donc à dominer tous les as-
pects de l’existence humaine au moyen du progrès technologique 
qui continue à faire défaut même dans ce moment actuel. 

Nos idées ne s’orientent pas de la même façon mais les objec-
tifs dépendent de beaucoup de personnes qui nous soutiennent, et 
que, les autres se fatiguent dans peu de choses or que, ceux qui 
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perdent plus continuent à faire face aux difficultés de la vie dans le 
but de réussir toujours à cette dernière. 

A l’instar de la guerre de l’Est de la République 
Démocratique du Congo, l’un des grands défis pour nous habitants 
et originaires de cette contrée du pays, l’espoir se détériore du jour 
au lendemain pour les esprits malveillants ; nous espérons un jour 
changer l’histoire de ce grand pays souverain. 

C’est avec enthousiasme et un grand cœur rempli d’espoir que 
ce paragraphe est écrit pour faciliter l’espoir des autres qui après 
tout, ont perdu l’espoir, ce livre est pour vous une consolation. 

Personne ne peut vouloir échouer. Alors que la vie est faite de 
bas et de haut, autant mieux échouer dix fois, cent fois et réussir 
toute la vie que, de réussir une fois et échouer toute la vie car, 
d’autant plus que la vie ne nous a encore pas lâché, nous sommes 
convaincu que, l’espoir ne nous lâchera aussi et cela se justifie par 
beaucoup de raisons dont tout le monde qui me lit et qui a une cer-
taine expérience dans la vie pourrait comprendre très facilement. 

En devenant « positif », l’esprit renoncerait à la question 
« pourquoi ? », c’est-à-dire à chercher les causes premières des 
choses. Il se limiterait au « comment ? », c’est-à-dire à 
l’acceptation de ces lois de la nature, exprimées en langage ma-
thématique, pourrait dégager le moyen d’observances et 
d’expériences répétées, les relations constantes qui unissent les 
phénomènes, et permettent d’expliquer la réalité des faits. 

Un être positif n’a donc pas peur d’affronter les problèmes de 
la vie, car si chacun pouvait être positif, la vie ne serait la même 
que ce que nous menons, nous avons peur d’affronter des pro-
blèmes c’est pourquoi nous ne réussissons pas, dit-on mais nous ne 
réussissons pas aussi parce que l’expérience ne nous a jamais don-
né cette opportunité afin que nous puissions nous expérimenter 
dans une autre façon que de nous donner le courage de vivre une 
meilleure vie dont chacun en a besoin. 
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VIE HEUREUSE C’EST AU ROYAUME DE DIEU ? 

Eh bien ! C’est dans le fait que les chrétiens se rendent faibles 
sans pour autant le savoir, la vie heureuse ce n’est pas au royaume 
de Dieu, la pauvreté nous rend faible, dans le sens que nous ne cher-
chons pas à savoir les grands problèmes de nos difficultés disant que 
« heureux les pauvres en esprit, car le royaume de Dieu est à eux ». 

Une des phrases qu’a rendu l’Afrique si malheureuse que ja-
mais, alors que si nous cherchons à comprendre les mots, un 
pauvre n’a jamais manqué à se lamenter, à mendier, à avoir besoin 
d’aide par ci et par là du fait que le manque des moyens pouvait 
nous faire penser négativement jusqu’à avoir commis des grands 
péchés et des grands blasphèmes. 

Les autres se consolent disant que Jésus n’avait ni maison, ni 
argent, ni quoi que ce soit en terme de richesse et que tous les 
chrétiens devraient imiter Jésus ! 

Eh bien ! Jésus n’était pas pauvre comme vous le pensez bien, 
dans ce monde, il n’y a jamais existé un richard comme Jésus, ima-
ginez-vous, si à Goma et partout à ailleurs, il pouvait y avoir 
quelqu’un qui peut transformer de l’eau en vin, combien de mil-
lions pouvait encaisser ce type par jour, imaginez-vous combien le 
marché de la production de l’alcool pouvait devenir sans concur-
rence déloyale parce qu’il le fera plus mieux que rapide. Jésus lui, 
avait cette puissance comprenez combien de fois il était riche, à son 
jeune âge il transformé de l’eau en un bon vin qui n’a jamais existé. 

Prenons ensuite l’exemple de la guérison que Jésus donnait 
gratuitement, combien à plus forte raison s’il demandait de 
l’argent à cet aveugle qui l’attendait dans les rues et qui était né et 
grandi aveugle ? Si quelqu’un pouvait le faire pour guérir le SIDA, 
la prostate, le cancer ; combien de millions il trouverait par jour ? 

Jésus ressuscita les morts, imaginez-vous alors quelqu’un qui 
pouvait ressusciter Michael Jackson et demander même 2 milliards 
de dollars américains à sa famille, combien deviendrait-il riche cet 
homme ? Jésus lui, avait cette capacité, alors comprenez combien 
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de fois s’il demandait l’argent, il pouvait devenir riche jusqu’à 
rendre riche tout le monde qui croit en lui. 

Certes que tout le monde avec cette croyance chrétienne, pense 
qu’il trouvera du repos dans le royaume de Dieu, Michel Montaigne 
avait dit : « la fin de l’homme est par là même la fin de ses efforts 
intellectuels, il doit assurer son statut même dans l’au-delà ». 

En interprétant cette citation de Montaigne, il fallait justement 
comprendre que, chacun sera ce qu’il a été sur cette terre. 

Donc, cherchons à être positif en espérant à ce qui est concret, 
ne dites pas que vous serez riche un jour en croisant les bras, en éter-
nisant tout votre temps en regardant les petites vidéos sur Tiktok, 
voir les statuts sur WhatsApp, sur Facebook ou à faire des paris foot. 

LA BASE DE L’ÉCHEC DANS LA VIE 

Tel que déjà dit par plusieurs auteurs, chroniqueurs,… il y a 
plusieurs points qui puissent être à la base de l’échec dans la vie hu-
maine ; cela ne suffit pas, et bien… vous constaterez que si la vie 
devient de plus en plus difficile, c’est parce que la façon dont tout le 
monde conçoit cette vie, ce n’est pas la façon dont il devrait vivre 
d’autres parmi nous, ne respectent plus les principes de la vie, les lois 
de la nature et autres choses nécessaires qui devraient être prioritaires 
pour une meilleure survie selon laquelle tout le monde aspire. 

Plusieurs facteurs peuvent être à la base de notre échec 
comme par exemple le fait d’avoir peur d’affronter un danger,… 

LA CAPACITÉ DANS LA RÉALISATION DES OBJECTIFS 

Eh bien, je me souviens d’une petite histoire vraie d’un ami du 
village dont son père avait suffisamment d’argent pour le scolariser, 
quand il était encore à l’école primaire, ses parents se disaient qu’il 
devrait être un juriste dans le but défendre les droits de ses frères et 
ceux de sa génération, la chose étonnante était, que le garçon ne 
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voulait jamais étudier malgré que sa famille était bourgeoise si on 
peut le dire, quand il finit ses études primaires, il devait aller pren-
dre l’inscription au collège Alfijiri en ville de Bukavu pour y faire 
des études secondaires selon le choix de ses parents, ce jeune 
homme n’a jamais voulu faire les études secondaires loin de sa fa-
mille, mais hélas ! les idées marchaient toujours avec ce que possé-
dait ses parents, le papa de mon ami après avoir lancé une affaire 
qui lui coûtait toute sa fortune, il a rencontré les hommes qui lui ont 
arnaqué tout son chiffre d’affaire. Mon ami n’a pas pu aller en ville 
faute de l’argent. Ce n’est qu’une déception de la vie qui, après un 
long moment de patience, les parents ont fini par changer la déci-
sion et l’enfant est resté au village pour faire ses études secondaires 
avant que ses parents ne se ressaisissent dans une autre affaire pour 
l’envoyer en ville pour poursuivre les études universitaires à 
l’Université Officielle de Bukavu dans la faculté de Droit. 

A la suite de cet exemple, il y a ce que nous appelons la fer-
meté dans la décision, eh bien ! les parents ont réalisé presque ce 
qu’ils voulaient pour leur fils, c’est grâce à l’espérance et la persé-
vérance qu’ils ont atteint ce qu’ils voulaient que soit leur fils. 
Plusieurs personnes peuvent avoir vécu ou compris une similaire à 
celle-ci, combien de fois avez-vous été déçu ? ou combien de fois 
avez-vous échoué ? 

Les réponses à ces questions dépendent de vous-mêmes et ça 
vous donnerait raison d’avoir une pensée positive. 

Mais comment définirons-nous le savoir humain ? Nous le dé-
finirons par l’étude des forces qui appartiennent à la matière, et des 
conditions ou lois qui régissent ces forces. Nous ne connaissons 
que la matière et ses forces ou propriétés ; nous ne connaissons ni 
matière sans propriétés ou propriétés sans matière. Quand nous 
avons découvert un fait général dans quelques-unes de ces forces 
ou propriétés, nous disons que nous sommes en possession d’une 
loi, et cette loi devient aussitôt pour nous une puissance mentale et 
une puissance matérielle ; une puissance mentale, car elle se trans-
forme dans l’esprit en instrument de logique ; une puissance 




